



LA BOCA DEL ABRA

ESCENAS DE LA VIDA MILITAR EN MEXICO.

En el antiguo camino que conduce de San Luis á Tampico, se encuentra un lugar accidentado y pintoresco, que lleva por nombre *La Boca del Abra*

Ese punto es una especie de largo cañón, abierto por la naturaleza en la Sierra llamada de *Tanchipa*.

La Boca del Abra está separada del Puerto de Tampico por una llanura que mide como cuarenta leguas de anchura y cuya longitud es casi igual á la del Estado de Tamaulipas; esa llanura, antes ocupada por el mar, está hoy cubierta de pequeños bosques y grandes pastales, pertenecientes á los pueblos y haciendas de aquella región. La ganadería es allí el principal ramo de riqueza.

La cordillera de montañas que limita la llanura y con la cual principia la Sierra, está en una cierta extensión llena de grandes oquedades, también habitadas antes por el mar. El número de cuevas es desconocido, lo mismo que su extensión; en ellas se halla gran cantidad de tierra favorable á la extracción del nitro, y en las paredes se encuentran conchas incrustadas. La falda de la Sierra está cubierta por bosques de todo género de maderas preciosas.

Un hachazo gigantesco parece haber dividido en el punto llamado *La Boca del Abra*, uno de los ramales de la Sierra, formando la cañada de ese nombre; cañada no es la palabra propia; es más bien un cañón angosto, largo, encerrado entre dos paredes casi verticales, cubiertas por espesa vegetación y las cuales medirán dos centenares de metros de altura: la parte inferior mide unas diez varas de anchura y su longitud será como de una legua; la parte superior de los dos muros de rocas que lo forman, está como bordada por trozos de roca enormes, que en algunos puntos se sostienen sobre el abismo abierto entre la montaña, por maravilloso equilibrio; algunos han rodado al fondo de la especie de barranco, del cual nos ocupamos, volviendo más dificultoso su tránsito para los viajeros. En uno de los costados se encuentra una

gran oquedad, semi-oculta por la vegetación, que lleva el mismo nombre. *La Boca del Abra* es un punto tradicional desde la guerra de nuestra independencia, por las heroicas defensas que de él hicieron repetidas veces los insurgentes.

La temperatura es allí elevada, la atmósfera densa; el cielo está siempre como opacado por el calor y la vegetación se desarrolla con todo el lujo con que lo hace en la zona tropical. Como á una legua de *La Boca del Abra*, se halla situado un pueblecillo llamado *Quintero* y por el lado opuesto, otro llamado *El Lagarto*. Esta es la situación topográfica brevemente trazada; ahora narraremos con la misma brevedad, un episodio que se verificó en el punto descrito, durante la guerra de la intervención francesa en nuestro país.

+ + +

La división ó brigada, pues no sabemos bien lo que era, del General Douay, marchaba de San Luis á Tampico, con objeto de establecer en ese puerto su cuartel general y ocupar militarmente el Estado de Tamaulipas. En las poblaciones del Estado de Potosí que encontró en su tránsito, fué dejando pequeños destacamentos, y otro tanto proponíase hacer con las principales de Tamaulipas; nuestras guerrillas, y algunas más, formadas por rancheros, internábanse en las sierras, hostilizando á su paso la columna, fuerte de cuatro mil hombres; diariamente repetíanse las escaramuzas, con mayores pérdidas para los franceses que para nosotros.

Había entonces en la parte Sur del Estado de Tamaulipas, un pobre y oscuro guerrillero que se llamaba Juan Bujanos, con grado de comandante en nuestro ejército.

Los atropellos del Coronel Dupin, de infausta memoria para aquel Estado, Jefe de las contraguerrillas en el mismo, lo habían obligado, como á tantos otros, á empuñar las armas para defender